

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear,
Rullán, hermanos,
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ivisa franco de porte. 10 rs.
En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—VIERNES 19 DE OCTUBRE DE 1849.

Resumen de los sucesos de la última semana.

A fin de uniformar la disciplina general de los tribunales del reino y proceder con mas acierto en la organizacion y personal de los mismos, se ha mandado crear en Madrid, con Real decreto de 28 del espirado mes, una junta suprema consultiva, que se denominará de arreglo de tribunales, debiendo haber tambien en cada audiencia una junta subordinada á la suprema con el propio encargo y atribuciones de esta y que se llaman juntas de distrito. La consultiva se compondrá del presidente del tribunal supremo de justicia que lo será de la misma, de los presidentes de las salas primera y de Indias, y del fiscal del propio tribunal y de los jefes de seccion del ministerio de gracia y justicia que tengan á su cargo el negociado del tribunal y el de ultramar, del decano del colegio de abogados de la Corte y de dos vocales mas de libre nombramiento.

Las de distrito se compondrán del regente de la audiencia que las presidirá, de los dos presidentes de salas mas antiguos, del fiscal decano del colegio de abogados y de un vocal de libre nombramiento. Estas juntas, deberán proponer cuanto crean conveniente al fin de su institucion, y sus presidentes deben instalarlas desde luego y proceder á la formacion de su reglamento. Con fecha 30 del pasado se convocan las diputaciones provinciales para el 20 del corriente con arreglo á lo dispuesto en el art. 36 de la ley de 8 de enero del año 45 (Gaceta núm. 5499.) Con Real decreto de 5 del corriente se han aprobado los aranceles de aduanas reformados con arreglo á las bases adjuntas á la ley de 17 de febrero último y en los cuales se comprende el de las manufacturas de algodón, lana y seda por el art. 2.º de la misma ley: por ahora permite que se admitan dichas manufacturas en las aduanas marítimas de San Sebastian, Bilbao, Santander, Coruña, Cádiz, Málaga, Almería, Cartajena, Alicante, Valencia, Palma de Mallorca y Mahon; y que continuen los depósitos de aduanas ó de género de lícito comercio en los puntos que actualmente existen, esceptuando los que por su poca importancia no produzcan lo necesario para cubrir sus gastos, é indica los plazos en que deben comenzar á regir en todas las aduanas. (núm. 5502.) En 6 del mismo apareció otro decreto convocando las cortes para el 30 del propio mes. (núm. 5503) y en la misma fecha se han hecho varios nombramientos de senadores del reino y los de vocales de la junta suprema de arreglo y disciplina de tribunales (núm. 5503.)

El suceso mas importante de la semana en nuestra patria ha sido la inauguracion del congreso de agricultura el día 1.º de este mes. Formaron la mesa los Sres. duques de Veraguas presidente, Gaviria vicepresidente, Bordiu director general de agricultura, Apezchea, secretario 1.º y Caveda 2.º El día siguiente quedó constituida la junta general, y el señor ministro de comercio, instruccion y obras públicas leyó un razonado discurso. Tomáronse en seguida varios acuerdos; y habiéndose suspendido la junta, las nueve secciones en que se habia constituido el día antes pasaron á nombrar los presidentes y secretarios de las mismas. Los individuos que componen las diez y siete comisiones se reunieron en el ministerio de comercio para empezar sus trabajos el día siguiente. El presidente de la junta general y los de las secciones pasaron el 5 á felicitar á S. M. manifestando el primero los buenos resultados que se prometian en favor de nuestra caida agricultura.—El partido progresista ha presentado bastante animacion en algunas provincias al prepararse para las próximas elecciones de ayuntamientos. Los consejos de ministros han sido largos y frecuentes: se ha hablado de disidencias entre ellos y de modificaciones ministeriales pero nada de esto se ha confirmado.—En celebridad de los días de S. M. el rey, la corte y la aristocracia han ostentado sus galas.—El obispo de Puerto-Victoria Fr. Salvadó no ha podido embarcarse en la *Ferrolana* porque solo debe tocar en un punto de la Nueva-Holanda; se dirige á Pórtici para dar cuenta al Papa del malogro de sus deseos y esperar cerca de él el resultado de las comunicaciones que tiene entabladas entre Francia é Inglaterra á fin de hallar un buque que le conduzca á Puerto-Victoria.

PORTUGAL.—En Lisboa se han celebrado con gran solemnidad las exequias por el alma del emperador D. Pedro, asistiendo á ellas la familia real, los ministros y el cuerpo diplomático.—Portugal sigue tan tran-

quilo. La prensa de la oposicion habla de disidencias que han surgido en el seno del gabinete que preside el conde de Thomar, y creen inminente una crisis, que niegan exista los diarios del gobierno.—La Aproximacion del cólera hace redoblar las medidas sanitarias en el reino vecino.

FRANCIA.—La Asamblea ha empezado otra vez el curso de sus trabajos: en su primera sesion el gobierno presentó un proyecto de ley pidiendo un crédito para los gastos de la expedicion de Italia, y parece que la comision encargada de informar sobre él, dará un dictámen favorable. Mr. Napoleon Bonaparte presentó una proposicion pidiendo sea levantado el destierro á las dos ramas destronadas de los Borbones, y que sean puestos en libertad los deportados de junio que no fueron juzgados: parece que la comision que debe informar sobre esta proposicion, opina que no debe tomarse en consideracion, fundándose que tiende á asemejar las familias desterradas con los amotinados de junio. Los periódicos continuaban tratando de la cuestion romana, y hablábase mucho de la salida de un eclesiástico de alta dignidad, para ir cerca del Papa y tratar de inducirle á algunas concesiones que faciliten el pronto arreglo de esta interminable cuestion. La comision de la asamblea encargada de los asuntos de Roma ha celebrado dos sesiones, y parece que ha habido en ellas una discusion animada entre Mr. Thiers, que se ha declarado partidario del *motu proprio* del Papa y Mr. Victor Hugo que apoya la carta del presidente de la república. Es de creer que esta cuestion se agite en la Asamblea al discutirse el proyecto de ley sobre el crédito para la expedicion de Italia. Se decia que Mr. Tocqueville habia dirigido una nota enérgica al gobierno papal relativamente á la amnistia de los clero francés, y el mismo arzobispo de Paris deploran la conducta del sumo pontífice. Se han celebrado en el Eliseo varios consejos de ministros, y en uno de ellos fué objeto de serias deliberaciones la cuestion entre la Turquía y el Austria y la Rusia; asegurábase que en armonia con la Inglaterra, habia dirigido el gobierno francés notas enérgicas á los gabinetes de Austria y Rusia. Finalmente el concilio provincial de Paris ha terminado sus sesiones, promulgando antes de disolverse varios decretos; y se aseguraba que se abririan pronto otros concilios en las demás provincias.

ITALIA.—En Roma reina bastante ansiedad y se teme que vuelva á perturbarse el reposo público. La comision de los cardenales volvió á hacer fijar de nuevo el manifiesto del Papa y el decreto de amnistia; pero los nuevos ejemplares fueron ensuciados como los primeros y aun manchados en sangre. Cerca de los cuarteles en que están los franceses se fijaron versos burleros contra ellos. Los condenados á destierro se preparaban á partir, lo cual tiene al pueblo consternado. La comision de cardenales escribió á Gaeta pidiendo esplicaciones acerca de la amnistia, particularmente para saber lo que se entendia por *gefes de cuerpo*, y esperábase que la lista de los proscritos seria publicada el día 29 del pasado.—En Pórtici, se decia que el Papa no entraria en Roma hasta que estuviesen fuera los franceses, y que no solo el Austria y las potencias de segundo orden habian alabado y aprobado el programa político para el estado de la iglesia, sino que tambien lo habia hecho la Francia esplicitamente. Las resoluciones de esta potencia se esperan con ansiedad.—El ministro de Hacienda regresó á Roma sin haber podido obtener nada de Pórtici, á pesar de haber pintado con negros colores el estado del tesoro.—Mr. Mercier llegó tambien á Roma el 13, y se creia que despues de haber hablado con Courcelles y el general en jefe frances, seguiria hasta Nápoles, de lo cual se esperaban buenos resultados.—El día siguiente llegó á la misma ciudad Mr. Blendoff ministro plenipotenciario de Rusia.—El *Tripoli* llevaba á Garibaldi á Tunes (Africa), para desembarcarle allí y fué rechazado; entonces el gobierno turco le ofreció un vapor, y últimamente desembarcó en la isla *Magdalena*. Hay quien atribuye á la Francia la negativa de desembarco hecha á Garibaldi por el Bey.—El 25 de este mes llegaron 8000 austriacos á Ferrara. Mr. Temple ministro de Inglaterra en Nápoles pasó una nota al ministro de negocios extranjeros napolitanos, en la que recordando la gran parte que tuvo su mediacion en el restablecimiento del orden el año anterior, reclama el Rey el cumplimiento de su real palabra empeñada en conceder

una amnistia general á sus súbditos sicilianos, y que gocen de los derechos de la Constitucion siciliana de 1812 para evitar los males y el descontento que podria producir una suspension continuada de esos derechos. El ministro de negocios extranjeros contestó diciendo que no desconocia los buenos oficios de la Inglaterra en la cuestion entre Nápoles y Sicilia, y que como quiera que S. M. insistia en el principio de independencia, no podia privarse del placer de participar á una potencia aliada y amiga, que la Sicilia goza de tranquilidad, que sus habitantes están contentos de estar bajo la proteccion de su legitimo Soberano, y que si los extranjeros no van á turbarla todos sus súbditos se unirán con un vínculo indisoluble de amor y lealtad á su legitimo Soberano.

GRAN-BRETAÑA.—Los negocios de Turquía son los que durante la semana han llamado muy particularmente la atencion en Inglaterra: la prensa toda se ha ocupado en este país de las reclamaciones hechas á la Sublime-Puerta por los gobiernos de Rusia y Austria, calificándolos de una absurda y arrogante pretension que conculcaba las leyes de la Europa civilizada, y aconsejando al gobierno decision y firmeza en una cuestion de la cual dicen depende la suerte de la Turquía y acaso la futura de la India y de la misma Inglaterra. El gobierno por su parte celebró un largo consejo de gabinete el día 2 del corriente, para resolver la marcha que debia seguirse en esta cuestion, y parece que luego de terminado aquel, se espidieron despachos á Constantinopla apoyando la negativa del Sultán, y aprobando en un todo la conducta observada por el embajador. Al mismo tiempo parece que ha pasado una nota al gabinete ruso concebida en los términos mas enérgicos; y de su lado se ha publicado tambien el manifiesto del Papa, y de su decreto de amnistia, y consideran ambos documentos como un nuevo obstáculo para el pronto arreglo de la cuestion romana. La resolucion anunciada por el *Post-office* de estender el servicio de correos al día del domingo ha producido en la esté una verdadera conmocion, y se ha celebrado un meeting, para protestar contra una medida que se opone á la costumbre del pueblo ingles de entregarse aquel día á los deberes religiosos. Finalmente una de las dos condiciones del programa del jefe del partido tory, la de *Equal taxation* vuelve á ser agitada por los propietarios, que si bien toleraban cierta desigualdad en las cargas públicas en lo que se refiere al impuesto de los pobres, cuando podian subir los precios de los productos agrícolas, ahora, desde que Peel les quitó esta facultad destruyendo los *corn-laws*, no quieren resignarse á ella y claman energicamente para que las contribuciones pesen igualmente sobre todas las clases.

ALEMANIA.—Segun parece, el empréstito en Austria no prospera como es de esperar; durante los ocho primeros días apenas se habian presentado suscripciones por valores de 18 millones de florines, y segun las últimas cartas del comercio de Berlin, Francfort, Amsterdam etc. no es de esperar que los capitalistas de aquellas grandes ciudades tomen parte en la operacion. Es ya cosa decidida la formacion de un cuerpo de observacion de 60,000 hombres en Bohemia, y es ya oficial el nombramiento del archiduque Alberto para el mando en jefe de dicho ejército. La cuestion alemana no adelanta un paso; el 8 del corriente debían haber empezado en Viena las conferencias sobre esta cuestion, en las cuales tendrán su representante el Hannover, la Sajonia, la Baviera, y el Wurtemberg; segun parece el Austria no habia aceptado el contra-proyecto que le habia presentado la Prusia sobre un arreglo interino mientras que todos los principes alemanes reunidos hicieran uno definitivo. Los periódicos alemanes se han ocupado tambien del manifiesto del Papa, y hasta el *Lloyd* de Viena, órgano del ministerio austriaco, lo juzga de un modo poco favorable.

Por fin despues de mil noticias diversas y contradictorias acerca del estado de las negociaciones entre el general austriaco y los sitiados de Comoro, parece que es cosa oficial la rendicion de ese último reducto de la insurreccion húngara: la guarnicion ha sido socorrida por ocho días, y á todos los gefes comprometidos se les permite abandonar la fortaleza y pasar al extranjero. Algunos periódicos de Viena dicen que Georgey ha sido muerto de un pistoletazo por un pariente del conde Zicbi á quien él habia hecho condenar á muerte por un Consejo de Guerra. En Prusia se está preocupando

pada la atención general por el estado de la cuestión alemana: asegurábase que la Rusia había dirigido al gobierno una nota en la cual entre otros puntos, se tocaba el de la Constitución alemana, indicando la conveniencia de que fuese resuelta por un congreso en el cual tomaran parte todas las potencias que garantizaron el pacto federal alemán de 1815. Esto, la formación del ejército de Bohemia, y la orden dada por el poder central para que la flota alemana pase á Trieste, son hechos que indican suficientemente que la tan debatida cuestión se presenta erizada de dificultades, que no reina la mejor armonía respecto de ella entre el Austria y la Prusia, y hacen entrever á algunos gabinetes, la posibilidad de que se debata con la fuerza de las armas. Las cámaras seguían discutiendo los artículos del proyecto de constitución, y en la sesión del primero del corriente la discusión fué violenta en la primera, al tratarse de los artículos relativos á la iglesia y á la enseñanza.

Parece que la Prusia ha dirigido al Austria serias reclamaciones sobre la formación del ejército de reserva en Bohemia, declarando que doblará el número de sus tropas en las fronteras si no es reducido inmediatamente el número de tropas imperiales. También ha enviado una nota al gobierno bávaro sobre la declaración que hizo de no querer tomar parte en la cuestión Alemana, si el Austria no la tomaba igualmente.

En Francfort hubo el 29 del pasado en las calles una lucha sangrienta entre los soldados prusianos y los bávaros, de la cual resultaron varios muertos y heridos.

En Dinamarca el rey y sus ministros siguen en el propósito de no acceder á la partición del ducado de Schleswig.

TURQUIA—Ya no puede dudarse de que los embajadores de Rusia y Austria han roto sus relaciones con la Sublime Puerta con motivo de la pretendida estradición de Kossuth y sus cólegas. El Sultan mostró mucha energía en este asunto. Dirigió por medio de su ministro de negocios extranjeros, algunas preguntas á otras, la de si los tratados en que se apoyaban los demandantes les daban el derecho que ellos pretendían, si en caso de declarar la Rusia y el Austria la guerra á la Puerta, la Francia y la Inglaterra le sostendrían con las armas, y si esto no produjese mas que una interrupción de relaciones si intervendrían para restablecerlas. A la primera respondieron negativamente, la segunda que no podían garantizar la asistencia de las fuerzas armadas sin instrucciones especiales y en sentido afirmativo respecto á la tercera. El consejo reunido para decidir este asunto, votó la negativa por una unanimidad, y lo mismo el voto de gracias á los representantes de Francia é Inglaterra por el apoyo que prestaron á la Puerta; el Sultan al aceptar esta decisión, manifestó que obraba como hombre, como soberano y como musulmán. Todo el pueblo aprobó esta determinación.—El príncipe Radziwill se embarcó en un buque ruso haciéndose á la vela para Odessa.—Los embajadores de Rusia y Austria hicieron quitar sus banderas.—Kossuth, Dembinski, Mesaras, Bem, Guyon, Perczel y 200 oficiales de su séquito, están en camino para Constantinopla llevando pasaportes ingleses. La escuadra turca compuesta de 18 buques, se halla ahora fondeada en el mar de Mármara.—El ministro de hacienda puso 40.000,000 de piastras á disposición del ministro de la guerra, y el Sultan ofreció otras tantas de su arca.—En la Servia y la Bosnia se ha restablecido la tranquilidad, turbada al parecer por las intrigas de la Rusia y el Austria.

En la isla de Samos, cuyos habitantes gozaban en paz del privilegio que se les había concedido por su conducta en la guerra de independencia, ha habido disturbios con motivo de ciertos actos de su nuevo gobernador Vogovides. Llegaron cuatro buques de guerra turcos delante de la isla y habían salido otros para el mismo destino.

En Smirna hubo un pequeño motín que se cree habrá terminado sin efusión de sangre: dió lugar á un acto del consul de Grecia, que sabedor de que en un café se recojían firmas de griegos y helenos que residían en Turquía para pedir que fuesen eximidos de una contribución que pagaban al imperio Otomano, á lo cual siempre se han opuesto casi todos los embaja-

dores, en virtud de tratados, mandó prender al dueño y cerrarle la casa. Los cónsules se reunieron luego en consejo.

— Monseñor Hassound, patriarca de los Armenios católicos de Constantinopla, salió de dicho punto para Gaeta, embarcándose el 7 de setiembre en el correo francés. *El Imparcial de Smirna* del 22 anuncia que este prelado tiene el encargo del Sultan para felicitar al Papa por el feliz resultado del sitio de Roma, y de entregarle en clase de ofrenda 150,000 francos.

El senado de Atenas, hostil ya al ministerio, en la sesión del 16, puso á la orden del día para el siguiente el saber si los cuerpos legislativos deben cesar toda relación con un ministro que ha sufrido condena por falsario y ha sido acusado de homicida. Ha dado motivo á esta resolución una carta de Coletti, publicada por los periódicos de la oposición, en la que se hacen á Mr. Christinides, ministro del interior, las dos citadas acusaciones.

AFRICA.—El 26 del pasado anclaron en la bahía de Tanger un navio de guerra francés y dos vapores: en la noche del mismo día se fueron los dos últimos á recorrer todo aquel litoral Marroquí, por el cabo Espartel y Mogador, y para la misma había salido de Gibraltar el vapor *Anus* asegurándose que su objeto era inquirir del jefe de la armada cual era el objeto de su estado allí. A su bordo llevaba un vice-consul inglés.

Se dice que esa escuadra había ido para pedir satisfacción al emperador por el ultraje que recibió el cónsul de las Cabras, Mr. Roche y su pabellón.

AMÉRICA.—Mr. Poussin, embajador de Francia en Washington ha recibido orden del gobierno de los Estados Unidos para salir de su territorio. Se habla de distinto modo acerca del motivo que haya podido ocasionar este suceso. Se cree que reinaba mucha indiferencia entre ambos gobiernos desde el nombramiento de Mr. Rives, ministro de América en París.—Parece que este diplomático reinando Luis Felipe había escrito una carta hostil á la Francia y que su nombramiento se había considerado ofensivo, y que Mr. Poussin se queja de esto en términos muy fuertes é injuriosos que pidió una satisfacción al gobierno francés y le fue rehusada.—Otros suponen que el rompimiento es ocasionado por una demanda de indemnización que hizo la Francia con motivo de las pérdidas que ocasionó á sus súbditos el bombardeo de Veracruz.—*El Morning Courriere and Enquirer* de Nueva-York, dice que la bolsa se ha resentido de este suceso que ha causado en los fondos públicos una baja de 1/2 p. 100.—El correo el *Medway* á traído á Southampton correspondencia de las Indias occidentales y de Mejico Haiti, según las últimas noticias, estaba en tranquilidad; base constituido imperio, y el presidente Soulouque ha sido llamado al trono imperial. Dicese que será coronado con el título de Garibaldi-Robespierre-Napoleon-Soulouque emperador de Haiti. (Antorcha.)

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Ciudadela 11 de octubre.

Otro triste suceso debo comunicar á Vds. El domingo 7 del actual empezó á divulgarse de buena mañana la noticia del hallazgo de un cadáver en el camino llamado de Santandria, y en punto distante media hora escasa de esta ciudad. Luego se supo que la víctima era D. José Arguibau y Sancho propietario, cuyo cadáver se trasladó á esta ciudad por disposición del juzgado de primera instancia constituido en el punto del hallazgo. Todo este vecindario se encuentra aun afectado por tan horroroso hecho. Los agresores se cebaron al parecer en la víctima. Del estado del cadáver se infiere que echado al suelo el Sr. Arguibau se le aplastó la cabeza con golpes de piedra, envolviéndole además una cuerda por el cuello que se encontró fuertemente atada para impedir sin duda gritase, y quedar bien seguros los asesinos que no recobrase el aliento. Ninguna herida de arma de fuego ó blanca tenía el cadáver, y aunque se le encontró con los guantes puestos, se le había roto un dedo en cada mano. El juzgado prosigue activamente el sumario, y aunque Vds. conocen nada puedo comunicar acerca los méritos que el mismo ofrezca, es cierto que hasta ahora ninguna prisión se ha decretado.

Como sucede en tales casos no se habla en la ciudad de otro asunto, que preocupa mucho y tiene aterrados á estos vecinos. Todos desearan el descubrimiento y castigo de los autores, pero cada uno habla segun

su humor ó capricho. Fiel corresponsal de su apreciable periódico me toca solo transmitirles el hecho sin deducir consecuencias, pero añadiré algunos antecedentes que quizás puedan tener influencia en el asunto.

Con las noticias del desarrollo del colera en el litoral de la Francia y la Argelia coincidió la sospecha de que iba á realizarse en nuestras costas un alijo de generos de ilícito comercio procedentes del último punto, y dias despues se añadía de público haberse realizado. Tomáronse disposiciones para su descubrimiento, que escitó vivamente la atención de la junta de Sanidad. El Sr. Arguibau tenía mucho miedo al colera, y sea para preservarse á si propio de aquel, ó sea movido por el deseo de hacer un servicio á su país manifestó que se empeñaba en descubrir y aprehender el contrabando si se le autorizaba para ello. Esta manifestación se transmitió á la junta de Sanidad que llamó luego al Sr. Arguibau y le dió ampliamente la autorización necesaria, encargándole hiciera al país tan importante beneficio. Desde el momento no cesó de correr de dia, y de noche, ya solo, ya acompañado de fuerza del resguardo, de la guardia civil, ó de paisanos que se pusieron á sus órdenes ó dirección.

Cretase próximo el buen éxito de sus afanes, y al efecto dicese que la noche del 6 del actual debía salir de la ciudad, y que por la tarde tuvo en su casa una conferencia con el sargento de carabineros encargado de este punto, despues de la cual salió á eso de las cinco para un predio suyo, dejando encargado á la criada le tuviese preparada temprano la cena. A las siete contaba llegar aquí cuando miró el reloj al partir del predio. En este había cobrado 225 libras que no fueron encontradas al reconocer el cadáver, ni tampoco un reloj que llevaba con cadenilla de oro. El tiempo quizás descubrirá si la muerte fué causada por el deseo del robo, ó por venganza y temores del descubrimiento del contrabando. Quiera Dios se consiga poner en claro para que el borron, infamia, y castigo que merecen caiga sobre los verdaderos autores.

La sequia continua inspirando cada dia mayores cuidados. Los precios de los comestibles son los mismos continuados en la última nota.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

El vapor-correo *El Barcelonés*, ha fondeado en este puerto á las 7 y 1/2 de la mañana, en 15 horas de navegacion, conduciendo á su bordo 15 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 14 del corriente. En las *Gacetas* se leen las siguientes

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto abonando á las clases de tropa de los cuerpos del ejército que sirven en Cataluña, Valencia, Aragon, Navarra y Provincias Vascongadas una mitad mas del tiempo de servicio en que cada individuo haya estado en operaciones desde el 29 de febrero de 1848, hasta 14 de mayo del corriente año.

Otro declarando válidos los empleos y condecoraciones de que se hallaban en posesion en el ejército carlista el 31 de agosto de 1839 los sujetos siguientes D. Nazario Eguia, conde de Casa-Eguia, D. Bruno Villarreal, D. Carlos Vargas, D. Juan Antonio Ziriategui, D. Prudencio Sopenana, y otros.

Otro admitiendo la renuncia que ha hecho del cargo de director general de infantería el teniente general D. Fernando Fernandez de Córdoba.

Otro nombrando para la vacante anterior á D. Leopoldo O'Donnell conde de Lucena.

Real orden para que cese en el despacho interino de dicha dirección el mariscal de campo don Ramon Boiguez.

Real decreto estableciendo en cada capital de provincia una comision de memorias de misas, aniversarios y demas fundaciones que tengan cargas eclesiásticas. Este decreto contiene 12 artículos previniéndose en el 4.º que dichas comisiones se instalarán precisamente antes del dia 1.º de noviembre en la peninsula é islas Baleares y lo mas pronto posible en las Canarias.

En la *Gaceta* del 14 concluye la publicacion de

los aranceles con arreglo á las bases establecidas en el art. 1.º de la ley de 17 de julio último. Termina con varias disposiciones para el cumplimiento de los artículos referentes á aquella.

NOTICIAS NACIONALES.

De muy escaso interes son las que nos proporcionan los periódicos de la corte. En ellos se celebra el nombramiento del general O'donnell para la direccion de infantería y aseguran que iba á ser nombrado secretario de ella el coronel Paniagua.

El congreso de agricultura iba á reunirse para oír algunos de los dictámenes de las comisiones, entre los cuales se halla el que determina las causas que influyen para que los precios de nuestras producciones agrícolas sean mayores que en otros países.

El señor presidente del consejo de ministros en celebridad del cumpleaños de la Reina dió el dia 10 una comida de 50 cubiertos, asistiendo á este banquete la mayor parte de sus cólegas, el cuerpo diplomático extranjero, senadores y diputados, entre los que figuraban los señores Gonzalez, Infante y Sagasti, autoridades civiles, y militares etc.

El *Popular* dice que es probable que el gobierno dé una prueba mas de su tolerancia, reválidando los grados concedidos por el duque de la Victoria en los últimos dias de su regencia, acordándolo parcialmente por no saberse á punto fijo quienes tienen derecho y quienes no á aquellos grados, puesto que á muy pocos se llegaron á expedir los despachos.

Parece que todos los ministerios están ya ocupándose en formar los presupuestos del año próximo para presentarlos en las primeras sesiones del congreso.

El director de la *Revista militar*, ha sido in-

dultado de la pena que le impuso el consejo de guerra.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Italia.—Los rumores que habian circulado acerca de una revolucion ocurrida en Nápoles, son completamente falsos. El dia 3 se gozaba en dicha ciudad de la mas perfecta tranquilidad, y solo habian tenido lugar algunas prisiones, entre ellas las de varios ex-diputados.

El 2 llegó á Roma el general Córdoba y el dia siguiente pasó á visitar á la comision gubernativa y al general Rostolan. Este último le acompañó á examinar el terreno que fué teatro de la guerra.

Se habla en Florencia de una nueva amnistia, en la cual será comprendido Guerrazi, quedando excluidos sin embargo Montanelli, Mazzoni y Marmochi.

Pontremoli ha sido declarada en estado de sitio por el duque de Parma.

La comision del gobierno romano ha mandado retirar los billetes del gobierno provisional y de la república importantes mas de 14.000,000 de francos, y los ha reemplazado con unos nuevos que tendrán curso forzoso.

Francia.—Pocas son las resoluciones adoptadas por la Asamblea francesa. La cuestion que mas debates ha producido ha sido la presentada por Mr. Pelletier para la estincion del pauperismo y abolicion de la clase proletaria. Proponia el autor la venta de todos los bienes comunales de la nacion y la supresion de todos los establecimientos rentísticos de ella, reemplazados con 3 mil bancos nacionales. El secretario de la comision Mr. Dupin pronunció un escelente discurso demostrando las extravagancias é iniquidades de la proposicion, y no pudiendo re-

tirla los representantes de la montaña, se abstuvieron de votar. Fué desechada por 435 votos contra 5.

La asignacion del vice-presidente de la república se ha señalado en 100,000 francos.

Se decia que el sábado presentaria Mr. Thiers su dictámen sobre los créditos para la expedicion de Roma y que la discusion tendria lugar el martes siguiente.

El supremo tribunal residente en Versalles, comenzó el dia 10 los debates sobre el atentado del 13 de junio último.

El viernes 12 de octubre fallecieron del cólera en Marsella 21 atacados. El dia 13, 27 y en Tolon se registraron el dia 11, 24 fallecimientos, 16 de ellos del cólera. En Argel va disminuyendo considerablemente la epidemia.

Alemania.—Las modificaciones propuestas por el Austria al contra-proyecto relativo al poder central, han sido aprobadas por el consejo de administracion del estado federativo, al cual las habia sometido el gobierno de Prusia.

Dicho consejo ha decidido publicar un resumen histórico de todos los trabajos que lleva desempeñados desde que está constituido, publicando en adelante un boletin oficial de sus sesiones.

Inglaterra.—El parlamento ingles ha sido prorrogado al 20 de noviembre.

El *Dail-News* publica una carta de Kossuth fechada en Widing el 30 de setiembre en la cual invoca la proteccion de la Inglaterra. Dice que la Puerta les ofreció su proteccion; pero que de resultados de la mision de un ayudante de campo del Czar, el gobierno turco les habia intimado que si no abrazaban el islamismo serian entregados al Austria todos los emigrados húngaro-polacos.

[322]

En fin, debajo de una catalpa de anchas hojas, rodeada de arbustos en flor y de millares de rosas que esparcian su delicioso perfume, vió al fantasma negro sentado en un banquillo de musgo con la espalda vuelta hácia el sitio por donde él iba.

Toda su sangre, despues de haberle hecho saltar violentamente su corazon, afluyó á sus mejillas, y zumbó alrededor de sus sienas; sus labios temblaron, y su mano, impregnada de un sudor frio, buscó maquinalmente un apoyo que no encontró.

El dominó pareció inmóvil.

Gaston retrocedió á pesar suyo; pero haciendo un esfuerzo desesperado, obligó á sus piernas á andar, como si hubiera tratado de romper un lazo que las trabara. Sus dedos crispados asieron el cabo del cuchillo, y dió algunos pasos hácia el regente, sofocando un gemido próximo á exhalar.

En este instante hizo un leve movimiento la figura, y sobre su brazo izquierdo vió Gaston, no relucir, sino echar llamas, la abeja de oro.

Y á medida que el dominó se volvía hácia Gaston, los brazos del jóven se entumecian, sus labios se agitaban entre espuma, y sus dientes se entrechocaban, porque comenzaba á oprimirle el corazon una vaga sospecha. De repente dió un grito desgarrador. El dominó se habia levantado, y no tenia máscara sobre el rostro, y este rostro era el del duque de Olivares.

Gaston se quedó lívido y mudo. ¡El regente! pues ya no habia que dudar que el duque y el regente eran un mismo hombre; el regente continuaba en su actitud majestuosa y tranquila, y mirando la mano que tenia el puñal, que cayó. Entonces miró á Gaston con una sonrisa dulce y triste á la vez, y el jóven se desplomó sobre sus rodillas, como un árbol cortado por el hacha.

Ni uno ni otro habian hablado. Solamente se oía el sordo gemido que rompía el pecho de Gaston, y el agua que caía pausadamente en el agua.

[319]

—¿No me habeis dicho que presentando esta tarjeta me la abririan los lacayos?

—Sí; pero vale mas que la abrais vos mismo, pues podrian esperaros á la salida los lacayos que os introdujeran. Si estais agitado de ese modo antes de herirle, será mucho mas despues, y por otra parte, el duque quizás no caiga sin defenderse, sin dar un grito: entonces acudirán, sereis preso, y adios vuestra esperanza del porvenir. Pensad en Elena que os espera.

Es imposible espresar lo que pasaba en el corazon de Gaston mientras decia estas palabras el duque, que parecia seguir su efecto en el semblante y corazon del jóven, sin perder ni un movimiento del uno ni un latido del otro.

—¡Pues bien! dijo Gaston con voz sorda; ¿qué debo hacer? Aconsejadme.

—Cuando esteis á la puerta del invernadero, la que hace frente á esta galería, torciendo á la izquierda, buscad debajo de la cerradura, y encontrareis un boton que, empujándolo, se abrirá la puerta por sí sola, á menos que esté cerrada por dentro; pero el regente, que no sospecha nada, no habrá tomado esa precaucion; veinte veces he entrado yo de ese modo en audiencia particular. Si no está él cuando entreis, esperadle, y si está, le reconocereis en su dominó negro y en la abeja de oro.

—Sí, sí, ya sé, monseñor, dijo Gaston sin saber lo que hablaba.

—Esta noche no cuento mucho con vos, repuso el duque.

—¡Ah, monseñor! es que se acerca el momento, y dentro de un minuto voy á ver cambiada toda mi vida pasada en un porvenir muy dudoso... un porvenir de vergüenza quizás, de remordimientos por lo menos.

—¡De remordimientos! dijo el duque: cuando se lleva á cabo una accion que se cree justa, una accion que manda la conciencia, no se tienen remordimientos. ¿Dudais acaso de la santidad de vuestra causa?

—No, monseñor; pero á vos os es muy fácil hablar de ese modo. Vos os parais en la idea, yo tengo que seguir hasta la ejecucion; vos no sois mas que la cabeza, yo soy el brazo. Creedme, monseñor, añadió Chanlay con voz sombría y con acento sofocado; es una cosa terrible matar á un hombre que se entrega á nosotros sin defensa y que sonríe á su asesino. Mirad, yo me creia valeroso y fuerte; pero asi debe suceder á todo conspirador que

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN JUAN CANCIO, PRESBITERO
Y CONFESOR.

Nació S. Juan Cancio en un lugar llamado Kercio, del obispado de Cracovia en el reino de Polonia. En medio de las ocupaciones de sus estudios, y entre los peligros á que se hallaba expuesto fuera de la casa de sus padres, conservó siempre la pureza y el candor de sus costumbres. El deseo de aprovechar á sus prójimos le hizo abrazar el estado eclesiástico; destinado á dispensar al pueblo el pan evangélico de la palabra de Dios, entonces resplandeció la virtud de Juan con mayor lustre á los ojos de todos; el fruto de sus sermones era abundantísimo. Socorria á los pobres, visitaba los enfermos y consolaba á los afligidos: cuantos emolumentos tenía los empleaba todos en obras de caridad. Trataba su cuerpo como un enemigo capital y se regocijaba su humildad viéndose injuriado y despreciado. Cumplidos los 67 años durmió el sueño de los justos el 24 de diciembre de 1473.

CULTOS.

El domingo 21 del corriente en la parroquial iglesia de santa Eulalia se celebra la fiesta de la devota figura del Ecce-Homo, precediendo la noche anterior completas con música; cantará la misma á las 10 y media de la mañana la misa mayor con sermón que dirá D. Juan García presbítero y vicario de la parroquia de san Miguel: á las cinco y media de la tarde se concluirá el septenario; estando en estos dos actos expuesto el santísimo sacramento.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	16 grados.	28 p. 3	92 grados.
12 del día.	18	28 3/2	90
5 de la tarde.	18	28 3/2	89

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 6 hs. 34 ms.

Pónese á las— 5 » 26 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero
las 11 hs. 45 ms. 0 s.

EFEMÉRIDES.

1417.—Muere en Londres envenenado su rey don Juan, apellidado *sin tierra*.

1595.—Es ahorcado publicamente el P. Fr. Miguel Santos por complicado en el disfraz del Pastelero de Madrigal.

1826.—Muere el célebre actor trágico Talma.

ANUNCIOS.

En la librería de Pedro José

García, junto á la casa Consistorial, se ha recibido por el último correo un surtido completo de papel pintado de la acreditada fábrica de Sta. Isabel de Vitoria. Las personas que gusten de esta clase de adorno encontrarán la mayor variación en los dibujos, buena calidad de papel, y extraordinaria baratura en su precio.



Vapor-correo EL BARCELONÉS,

su capitán D. Antonio Balaguer.

Saldrá para Barcelona el lunes 22 á las 3 de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. Jaime Miró y Granada, plaza de las Copiñas.

Se vende una porción de tierra

de extensión de siete y media cuarteradas, poblada de almendros jóvenes y algunas higueras; tiene además casa rústica y urbana. Está situada en el término de esta ciudad y punto denominado *Can Sali*, en los establecimientos de *Son Inglada*. Dicha pertenencia se rematará si la postura acomoda, el día 24 del corriente entre 8 y 9 de la noche, con arreglo al plan de condiciones que obra en poder del pregonero Francisco Tomás.



Para hoy.

FUNCION 12.^aQUINCENA 8.^a

La empresa deseosa de complacer á sus favorecedores ha dispuesto la función siguiente:

1.^o Sinfonía.2.^o La interesante comedia en dos actos arreglada á nuestro teatro por D. Ventura de la Vega, titulada

LA MUGER DE UN ARTISTA,

dirigida y ensayada por el primer actor D. Juan de Alba, tomando parte la Sra. Pamias y los Sres. Capo y Enche.

3.^o *Boleras Jaleadas*, por la señorita Llanos y el señor Nieto.4.^o y último. La graciosa comedia en un acto, nominada

EL AMANTE PRESTADO,

dirigida por el Sr. Capo. En la que la Sra. Pamias hará el papel de *Paulina*.

A las 7.

Para mañana.

La función se anunciará por carteles.

IMPRESA BALEAR,

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[320]

contrae el compromiso que yo he contraído. En un momento de efervescencia, de entusiasmo ó de odio, se hace el juramento fatal: entre uno y su víctima se tiene todo el espacio de tiempo que debe correr. Después de prestado el juramento, la fiebre se calma, la efervescencia decrece, el entusiasmo se apaga, el odio disminuye. Vese aparecer al otro lado del horizonte la persona hacia la cual debe uno ir y que se acerca á vos, y entonces se estremece uno, porque solo entonces se comprende el crimen á que se ha comprometido. Y entre tanto corre el tiempo inexorable, y á cada hora que suena se ve la víctima que da un paso más, hasta que al fin desaparece el intervalo, y se encuentran entonces frente á frente. Entonces, creedme; creedme, monseñor; los más valientes tiemblan, porque un asesinato es siempre un asesinato. Entonces se apercebe uno de que no es el ministro de su conciencia, sino el esclavo de su juramento, y habiéndose puesto en marcha con la frente erguida y diciendo:—«Soy elegido!» se llega con la frente humillada, diciendo:—«Soy maldito!»

—Aun es tiempo, caballero, dijo con viveza el duque.

—No, no, monseñor; bien sabéis que hay una fatalidad que me empuja adelante. Cumpliré mi misión por más terrible que sea mi corazón se estremecerá; pero mi mano permanecerá firme. ¡Oh! si no estuviesen allá mis amigos, que esperan la vida del golpe que voy á dar, si no estuviese aquí Elena, á quien cubro de luto si no la cubro de sangre... ¡ah! querría más bien el cadalso con su aparato y aun con su vergüenza, porque el cadalso no castiga, sino absuelve...

—Vamos, ya veo que tembláis, pero que obrareis.

—No lo dudeis, monseñor: orad por mí, pues todo habrá concluido dentro de media hora.

El duque hizo un movimiento involuntario, aprobando no obstante con un ademán, y se perdió entre la multitud.

Gaston comenzó á pasear por la galería para apagar con el frío la fiebre que hacía latir sus arterias y calmar la sangre que le cegaba. Pero la llama interior que le consumía era demasiado viva, y continuó devorándolo. Después dió algunos pasos hacia el invernadero; luego se acercó á la puerta, y puso la mano sobre el botón cincelado; pero le pareció que lo miraban, y se volvió atrás por el mismo camino, oyendo sonar la una en la iglesia inmediata.

[321]

—Esta vez, murmuró, ha llegado el momento, y no hay que retroceder. ¡Dios mío, os encomiendo mi alma! ¡Adios, Elena; adios!

Entonces hendió la multitud con paso lento, pero firme, y acercándose á la puerta, tocó en el resorte, y esta se abrió en silencio. Una nube pasó por delante de sus ojos, y se creyó en un nuevo mundo. La música solo llegaba á él como una melodía lejana llena de encantos; á los perfumes ficticios de las esencias había sucedido el dulce perfume de las flores; á la brillante luz de mil bugias el delicioso crepúsculo de algunas lámparas de alabastro perdidas en el follaje; y al traves de las robustas hojas de las plantas tropicales, y más allá de la vidriera del invernadero, se distinguían los árboles tristes y desnudos, y la nieve que cubría la tierra como un inmenso sudario.

Todo había cambiado, hasta la temperatura.

Solo entonces advirtió Gaston que una especie de escalofrío recorria sus venas, y atribuyó esta impresión repentina á la altura de los respiraderos sobre los cuales subían, al lado de los magníficos naranjos en flor, las magnolias de discos aterciopelados, los arces rosados y los aloes, al paso que las anchas hojas de las plantas acuáticas dormían en sus espectáculos de agua tan límpida, que parecía negra cuando no rulaba á los reflejos de una suave luz.

Gaston dió al principio algunos pasos, y luego quedó inmóvil. El contraste de esta verdura con aquellos salones dorados le había consternado y más difícil aun le parecía ligar sus pensamientos de asesinato con aquella suavidad de una naturaleza encantada aunque artificial. La arena cedía bajo sus pies, suave como la más blanda alfombra, y los surtidores de agua hacían oír su monótona y lastimera armonía.

No obstante, continuó andando por una especie de avenida que daba vueltas y revueltas como una senda trazada en medio de un parque inglés. Gaston solo veía confusamente, porque sus turbados ojos temían ver, y su mirada interrogaba á los bosquecillos, temiendo distinguir en ellos una forma humana. Algunas veces, al ruido que detrás de él hacia una hoja que, desprendiéndose de su rama, caía girando, se volvía hacia la puerta, acometido de un vago terror, creyendo ver entrar la majestuosa figura negra, cuya fatal visita le prometía este terrible ensueño.

Nada. Siguió andando.